

10 Mai 1858

Très cher et très honorable ami,

Je reçois votre lettre du 7 de ce mois, et je savais déjà le contre ordre que M. de Lesseps vous avait fait passer. Les interpellations de M. Roeburk le retiendront jusque dans les premiers jours de Juin tout au moins

Je trouve l'idée de M. de Bruck excellente et très pratique. De toute façon M. Stephenson sera vaincu, qu'il accepte ou qu'il refuse. M. de Lesseps ne m'avait pas communiqué cette idée si heureuse, moi je l'approuve de tout point.

Je ne puis en dire malheureusement autant de la résolution de passer outre sans avoir la ratification de la Porte. De cette façon, on compromet l'Egypte qui n'a point été consultée, et qui doit donner son assentiment tout au moins pour qu'on puisse travailler sur son sol, on insulte la Porte Ottomane qu'on brave après lui avoir demandé la ratification depuis trois ans. On exaspère l'Angleterre auquel on fournit un excellent prétexte d'opposition dans cette révolte du vassal contre le suzerain. On donne également à la France et à l'Autriche une occasion toute naturelle de se retirer d'une affaire qui les embarrasse dans leurs rapports actuels avec l'Angleterre.

Les Etats-Unis et la Russie ne bougeront certainement pas. On aura donc tout le monde contre soi.

Je vous demande si dans ces conditions les capitaux viendront à nous, et s'ils pourront surmonter les défiances trop générales et trop justes que ressent le monde commercial. C'est absolument impossible, et annoncer la résolution de passer outre, malgré tant d'obstacles, c'est se perdre et se suicider. Aussi n'ai-je pas cru pouvoir publier à présent la circulaire de M. de Lesseps telle qu'il me l'a envoyée et dont il vous a sans doute parlé. Nous lui avons écrit à ce sujet, et j'attends sa réponse à toutes nos objections.

Je crains aussi qu'il ne fût pas prudent de changer de fond en comble le projet de la Commission Internationale et de le réduire de 200 à 80. C'est donner à l'ennemi une arme terrible que de changer ainsi son ordre de bataille et d'infirmier la seule autorité qui fasse toute notre force. Ce n'est pas d'ailleurs plus facile de trouver 80 millions que 200 avec les conditions où je présente l'affaire et que les capitalistes comprendront fort bien.

Bien des amitiés sincères

Tout à vous

BY St. Hilaire.

Monsieur de Negrelli.